

COMUNICADO DE POSICIONAMIENTO DE ASANEC
SOBRE LOS ESPECIALISTAS DE ENFERMERÍA FAMILIAR Y
COMUNITARIA:

Almería, 19 Julio 2023

NECESIDAD URGENTE
INCORPORACIÓN DE ESPECIALISTAS EN ENFERMERÍA FAMILIAR Y
COMUNITARIA EN EL SERVICIO ANDALUZ DE SALUD

El proceso de envejecimiento demográfico y la evolución de las pirámides demográficas están cambiando las previsiones sociales y sanitarias de la sociedad (United Nations, 2019; Pérez y Abellán, 2020). Esto se traduce en un aumento de personas mayores con mayor prevalencia de enfermedades crónicas, multimorbilidad, dependencia y discapacidad que requieren de servicios especializados, unido a un aumento de la soledad, pobreza y exclusión social, entre otros (Newall y Menec, 2019). La tasa de dependencia en España es del 54,3% siendo el 29,9% en personas mayores de 64 años y 24,4% en personas jóvenes, siguiendo una tendencia ascendente en las personas mayores en los próximos años (Ministerio de Sanidad, 2022) . En Andalucía estas cifras de dependencia en personas mayores se sitúan en el 27,7% (Instituto Nacional de Estadística, 2022). Por tanto, estamos ante una población vulnerable que requiere de una atención de calidad, con alta demanda de servicios y donde los costes sanitarios son elevados (Vellakkal, et al, 2019). Además, la pandemia por la COVID-19 ha generado un gran impacto en este colectivo, que ha precisado de una adaptación organizativa y táctica para afrontar la demanda derivada de la misma (Ruiz-Fernández et al., 2022).

El escenario en el que nos encontramos implica reorientar las políticas sanitarias hacia la promoción de la salud, tal y como se estableció en la Carta de Ottawa (1986) (OMS, 1986) y que determina el Plan de Acción de Atención Primaria y Comunitaria, aprobado por el Consejo Interterritorial del Sistema Nacional de Salud (Ministerio de

Sanidad, 2021). La cultura de promoción de la salud, prevención y cuidados debe realizarse desde la infancia en todas las etapas de la vida y a nivel individual, familiar y comunitario, por lo que requiere de profesionales cualificados y formados en ciertas competencias (Dellafiore et al., 2022; Consejería de Salud y Consumo, 2023)

La Organización Mundial de la Salud (OMS) describe a la Enfermera Especialista en Enfermería Familiar y Comunitaria (EFyC) como el profesional que, a través de una mirada integral y holística, asume la misión de acompañar a las personas desde su nacimiento hasta la muerte para desarrollar su potencial de salud, promocionando los diferentes entornos familiares, laborales y sociales para facilitar dicho desarrollo (OMS, 1998; Pisano et al., 2019). En la Orden SAS/1729/2010, de 17 de junio, por la que se aprueba y publica el programa formativo de la especialidad de Enfermería Familiar y Comunitaria, los enfermeros después de aprobar un examen de competencias acceden a un programa de residencia durante dos años en el que son tutelados por un tutor y se les instruye para trabajar en equipos interdisciplinarios de atención primaria y comunitaria (Ministerio de Sanidad y Política Social, 2010; Martínez-Riera y Carrasco, 2019). Sus competencias formativas están relacionadas con la prestación de cuidados avanzados en atención clínica familiar y comunitaria a las personas a lo largo de su ciclo vital y a sus familias; la salud pública y comunitaria; la vigilancia epidemiológica; la docencia; la gestión de cuidados y servicios en el ámbito familiar y comunitario; y la investigación en el área de enfermería (Conti et al., 2021; Hämel et al., 2019)

La EFyC desempeña un papel fundamental en el sistema de salud, proporcionando cuidados integrales y centrados en la comunidad (Sánchez-Gómez et al., 2019). Estos profesionales están altamente cualificados para abordar los desafíos y necesidades de salud de la población, promoviendo la prevención, el autocuidado y la promoción de estilos de vida saludables (Roger, 2021). Su participación activa en la atención primaria es esencial para garantizar una atención de calidad y un enfoque preventivo en la salud de las personas (Miguélez et al. 2013), además de facilitar el acceso a los cuidados por parte de la población, disminuyendo los costes sanitarios y obteniendo unos resultados en salud excelentes (Zangaro, 2019).

En uno de los puntos del acuerdo sobre Atención Primaria suscrito por las principales organizaciones sindicales y el Servicio Andaluz de Salud el 22 de mayo de

2023, se determinó la incorporación de 411 EFyC en los centros sanitarios. Además, el Servicio Andaluz de Salud manifestó su compromiso de crear la bolsa de especialistas en Enfermería Familiar y Comunitaria a partir del 1 de enero de 2023. Sin embargo, estas actuaciones aún no se han producido.

La demora en la creación de la bolsa de especialistas y su incorporación al Sistema Sanitario Público de Andalucía pone en riesgo la mejora de la calidad asistencial que estos profesionales pueden ofrecer a la comunidad (Llada et al, 2014). Además, afecta negativamente a los propios especialistas, quienes, habiendo cumplido con los requisitos académicos y formativos necesarios, ven frustradas sus expectativas de empleo y desarrollo profesional (Represas-Carreras et al. 2016, Sanchez Muñoz et al. 2023).

La Asociación Andaluza de Enfermería Familiar y Comunitaria (ASANEC) solicita a las autoridades sanitarias y al Servicio Andaluz de Salud a reconsiderar esta decisión y tomar las medidas necesarias para acelerar la creación de la bolsa de especialistas en Enfermería Familiar y Comunitaria, así como su pronta incorporación al sistema público de salud. La población andaluza requiere una atención de calidad, con profesionales capacitados en la atención primaria y enfoque comunitario, capaces de responder a las necesidades de salud actuales y futuras.

Hacemos un llamamiento a las instituciones sanitarias públicas de Andalucía en beneficio de la sociedad para apoyar nuestra demanda de una incorporación inminente de las EFyC al Sistema Sanitario Público de Andalucía. Solo a través de esta acción conjunta podremos garantizar una atención sanitaria integral, accesible y de calidad para todos los ciudadanos. ASANEC reafirma su compromiso de trabajar en colaboración con las instituciones sanitarias y demás actores relevantes del sistema para promover la incorporación de la EFyC, así como, para velar por los derechos y necesidades de las EFyC, puesto que el último fin es prestar la mejor atención sanitaria posible a la población andaluza a la que sirven.

Referencias:

Conti A, Albanesi B, Martini L, Costa C, Campagna S. (2021). Family and community nursing: overview of practice in Europe. *Assist Inferm Ric.* 2021; 40(3): 131-136.

- Consejería de Salud y Consumo, 2023. Estrategia de Promoción de una Vida Saludable en Andalucía. 2023-2030.
- Dellafiore, F., Caruso, R., Cossu, M., Russo, S., Baroni, I., Barelo, S., Vangone, I., et al. (2022). The State of the Evidence about the Family and Community Nurse: A Systematic Review. *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 19(7), 4382.
- Hämel, K., Toso, B. R. G. D. O., Casanova, A., y Giovanella, L. (2019). Advanced practice nursing in primary health care in the Spanish National Health System. *Ciência y Saúde Coletiva*, 25, 303-314.
- Instituto Nacional de Estadística (2022). Indicadores de Estructura de la Población. Disponible en : <https://www.ine.es/jaxiT3/Datos.htm?t=1455>
- Llada, R., y del Fresno Marqués, L. (2014). Una aproximación rigurosa a la Enfermería Familiar y Comunitaria (EFyC) en el Servicio Nacional de Salud (NHS) británico: La eficiencia como prioridad. *RqR Enfermería Comunitaria*, 2(3), 24-35.
- Martínez-Riera, J. R., y Rodríguez, F. J. C. (2019). Family and community nursing, chronology of a specialty. *Enfermería Clínica (English Edition)*, 29(6), 352-356.
- Miguélez-Chamorro, A., y Ferrer-Arnedo, C. (2014). La enfermera familiar y comunitaria: referente del paciente crónico en la comunidad. *Enfermería clínica*, 24(1), 5-11.
- Ministerio de Sanidad y Política Social (2010). Orden SAS/1729/2010, de 17 de junio, por la que se aprueba y publica el programa formativo de la especialidad de Enfermería Familiar y Comunitaria. BOE 157 de 29 de junio de 2010. Consultado el 15/05/2023. Disponible en: <http://www.boe.es /boe/dias /2010/06/29/pdfs /BOEA-2010-10364.pdf>
- Ministerio de Sanidad (2021). Plan de Acción de Atención Primaria y Comunitaria 2022-2023.
- Ministerio de Sanidad. (2022). Informe Anual Del Sistema Nacional de Salud 2020–2021.
- Newall, N. E., y Menec, V. H. (2019). Loneliness and social isolation of older adults: Why it is important to examine these social aspects together. *Journal of Social and Personal Relationships*, 36(3), 925-939.

- Organización Mundial de la Salud (1986). Carta de Ottawa para la promoción de la salud. Ottawa: Canadian Public Health Association.
- Organización Mundial de la Salud (1998). Salud para todos en el siglo XXI. <http://www.famp.es/export/sites/famp/.galleries/documentos-obs-salud/SALUD-21.pdf>
- Pérez, J. , y Abellán, A. (2020). Envejecimiento demográfico y cambios sociales en España. In Población y territorio: España tras la crisis de 2008 (pp. 123-155). Editorial Comares.
- Pisano, M. M., González, A. C., y Abad, A. (2019). Community and family nurse: Present keys, future challenges. *Enfermería Clínica*, 29(6), 365-369.
- Represas-Carrera, F. J., Comesaña-Diego, L., Carrera-García, Á., Vidal Fernández-Fernández, M., Rodríguez-Iglesias, F. J., Calvo-Pérez, A. I., y Díaz-Hoyos, R. (2016). Situación actual de la especialidad de Enfermería Familiar y Comunitaria en España. *Enfermería Global*, 15(44), 197-208.
- Roger, A (2021). Promoting health and wellbeing across community nursing teams: role of the specialist practitioner district nurse. *British Journal of Community Nursing*, 26 (5),
- Ruíz-Fernández, M. D., Fernández-Medina, I. M., Ramírez, F. G., Granero-Molina, J., Fernández-Sola, C., y Hernández-Padilla, J. M. (2022). Experiences of home care nurses during the COVID-19 pandemic. *Nursing Research*, 71(2), 111-118.
- Sánchez-Gómez, M. B., Novo-Muñoz, M. M., Rodríguez-Gómez, J. Á., Sierra-López, A., Aguirre-Jaime, A., y Duarte-Clíments, G. (2019). Competencias de enfermeras especialistas en enfermería familiar y comunitaria. Análisis para su desarrollo actual y futuro. *Ene*, 13(3).
- Sánchez-Muñoz, F., Fernández-Medina, I. M., Granero-Molina, J., Suazo-Galdames, I. C., Nunez-Nagy, S., Ventura-Miranda, M. I., y Ruíz-Fernández, M. D. (2023). Experiences in the training of specialist family and community nurses: a qualitative study. *Frontiers in Public Health*, 11, 1154084
- United Nations, Department of Economic and Social Affairs, Population Division. (2019). World population ageing 2019: Highlights (ST/ESA/SER.A/430).
Disponible en:

<https://www.un.org/en/development/desa/population/publications/pdf/ageing/WorldPopulationAgeing2019-Highlights.pdf>

Vellakkal, S., Reddy, H., Gupta, A., Chandran, A., Fledderjohann, J., Stuckler, D., y Ebrahim, S. (2019). A qualitative study of factors impacting accessing of institutional delivery care in the context of India's cash incentive program. *Social Science y Medicine*, 238, 112491.

Zangaro, G. (2019). The economic cost and impacts of scope of practice restrictions on nurse practitioners. *Nursing Economics*, 37(6), 273-283.